

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes ... 2'25 ptas.
Fuera: trimestre ... 8'00
Extranjero: semestre ... 16'00
NUMERO ATRASADO, 0'20 PESETAS

Diario de Alicante
PERIODICO I R REPUBLICANO

OFICINAS: AVENIDA MENDEZ NUÑEZ, 21
TALLERES: MESTRE MARTINEZ, 10
APARTADO DE CORREOS, 162
TELEFONO 1623 (OFICINAS)
FRANQUEO CONCERTADO

Correspondencia literaria y política, al Director

MIERCOLES 6 SEPTIEMBRE 1933

Correspondencia administrativa y valores, al Administrador

DESPUES DE LA ELECCION

Una carta de gratitud

Castellón 4 de septiembre de 1933.
Sr. Director de DIARIO DE ALICANTE
Alicante.

Distinguido amigo:
Conocidos los datos electorales de ayer tan satisfactorios, para los directores de la contienda y sus coadyuvantes, quiero cumplir como el primero de mis deberes significando mi agradecimiento a todas las corporaciones, organismos, comité y directivos que han contribuido al triunfo, sin olvidar a ese diario que es usted digno Director, por la brillante campaña sostenida, que tanto ha contribuido a crear un espíritu de opinión que ha sido factor decisivo en favor de mi compañero don Rafael Blasco, merecedor por todos conceptos al cargo para que ha sido nombrado, y de mi modesta personalidad.

En la imposibilidad de dirigirme a todos y a cada uno de los que me han dispensado la honra de votarme, o de pedir para mí votos, le ruego que desde las columnas de ese popular periódico haga llegar a todos mi agradecimiento.
Difícil es la misión del Tribunal de Garantías Constitucionales, y más para mí, fante de aquellos elementos que deben adornar a cuantos lo forman, pero procuraré suprir mis deficiencias con entusiasmo y buena voluntad, que nunca me faltaron en medio siglo de vida política, y con las advertencias y consejos de correligionarios y amigos, a los que oíré atentamente siempre que para ello haya ocasión.

Me es grato repetirle de usted y de esos compañeros afectísimo amigo y correligionario,

FERNANDO GASSET

LA ULTIMA ELECCION

La lección última

Con paliativos más o menos embobados, la prensa ministerial comenta la gravísima derrota sufrida, por el Gobierno en la última elección del domingo, para vocales regionales del Tribunal de Garantías, restándole importancia a la formidable repulsa ciudadana que su resultado significa. Con ambigüedades y equilibrios muy suyos, «El Socialista» de ayer atribula el descalabro a la confusión existente para la formación de candidaturas, señalando como tipos de la elección. Extremadura y Andalucía, donde a parecer, por los datos que se conocían, los socialistas podían resultar triunfantes, afirmando que en realidad no sabían dónde comenzaba y dónde terminaba la fuerza antigubernamental.

Y como ya ese sistema tan «nuevos» de disfrazar la realidad cuando les es adversa, va picando un poco en historia, es necesario que de una vez para siempre delimitemos nosotros, con toda exactitud y precisión, dónde comienzan y dónde terminan esas fuerzas antigubernamentales que tan clara, rotunda y triunfalmente se han mostrado frente al Gobierno Azaña.

Las fuerzas antigubernamentales, como es lógico y perogrullo, son las que difieren en el país de la política del Gobierno. Las que, examinando certeramente la situación política española, de una manera o de otra han expuesto su opinión bien perfilada contra todo ese procedimiento de gobierno, que no por llamarle nuevo, deja de tener el más fino sabor añejo de los remotos tiempos. Y ya es hora de que la realidad nos domine. Ya es hora que cumpliendo uno de los más altos deberes de patriotismo, confesemos todos que por todos los ámbitos de España, desde la triste aldea, con su sedosa vida, hasta la vorágine ciudadana de la metrópoli el terrible fracaso del Gobierno en pleno es un axioma que se cierne, denso y compacto, sobre la vida española.

Ya es hora de que los constantes experimentos a que el mismo Gobierno se ha sometido para saber de su vitalidad, sean considerados en todo su valor. No valen, porque son argumentos pueriles, que se siga diciendo—como en aquellos optimistas tiempos de Primo de Rivera—que el país está con el Gobierno. No valen más artimañas, ni más rodeos para disfrazar la verdad que se presenta desembozada y precisa. La fuerza gubernamental está rota. La cohesión ministerial está quebrada. Las luchas internas de los partidos, que no desembocan ya en una franca desmembración por superiores conveniencias políticas, mantiene bien a las claras de la opinión una falsa situación de equilibrio inestable que puede dar al traste con su verticalidad de un momento a otro. La fuerza gubernamental no existe, ni en el propio seno de esa mayoría ministerial tan cacareada y tan en

TEATRALERIAS



CARMEN ARGENTAS

notable típic que ha obtenido un gran éxito interpretando la obra de Moreno Torroba, «Lusa Fernanda», confirmando su prestigio de cantante y actriz.

...s ahora, todo se revuelve inquieto, violento y asengañado contra la política honesta que nos envuelve. Los campos dominados por el hambre y las llamas, esperando la reacción que se le ofrece, en intolerable burla con esa absurda Reforma agraria; las ciudades con su comercio exhausto y agonizante, las fábricas con su aguda crisis de producción, los obreros parados, los capitalistas retraídos, la persecución sañuda contra lo que nos signifique adhesión servil, ofrecen un panorama amplio, un horizonte preciso y extenso de cansancio, de necesidad de renovación, de aliento nuevo que por profilaxis para la salud de España el Gobierno debería conceder sin más rodeos ni disculpas.

Con excepciones menguadas y débiles, el triunfo de la política antiministerial ha sido rotundo. Las últimas noticias de anoche, recogidas ya por «El Socialista» en su editorial de ayer, afirman que los radicales hemos triunfado también en Andalucía, siendo nuestra victoria—asi dice la noticia—clara y neta. De lamentar es, desde luego, que agrarios y tradicionalistas hayan triunfado en elección tan importante, pero císpese al Gobierno de esto por su nefanda actuación.

Y piense, recogiendo las últimas frases del artículo de «El Socialista», que debe aceptar la democracia, lealmente y con todas sus consecuencias. No espere a que la vida española se hunda más en el marasmo en que la sumieron, y piense que nosotros no estamos dispuestos a tolerarlo: Que esa gran masa de opinión española que está con Lerroux, esos 14.495 votos de concejales que ha obtenido la candidatura radical, son el aliento que nos impulsará otra vez a reconstruir España, como la reconstruimos cuando estaba abandonada y maltrata porque la gobernaba la incomprensión más tenaz.

POSTALILLA

El señor La Bandera, alcalde radical de Sevilla, es un alcalde con toda la barba. Un alcalde que lleva dentro el endiablado e insobornable genicillo de Pedro Crespo, y la combatividad de un Par de Francia. Todo aliñado con ese ceceo andaluz y ese dejillo burlesco que es la característico de esa tierra sevillana y sin ventura.

La Bandera ha dejado bien plantado su gallardete. El alcalde de Sevilla—que llegó a Madrid en demanda de auxilio económico para su ciudad—no quiso volver a Sevilla llevando su equipaje cargado de desengaños. Le daba vergüenza y dolor presentarse a los sevillanos con las manos vacías.

Y habló con el ministro de Hacienda. Y le dijo que Sevilla estaba muriéndose. Que era buena presa para los pistoleros y para la ruina fabril y comercial. Y las tintas de la realidad pasaron por la frente del ministro, evocadas por el sentimiento y por la pasión sevillana del buen alcalde.

Pero el señor ministro no hizo nada. No podía—dijo—hacer nada por Sevilla. Y La Bandera—que le pesaba Sevilla en medio de su alma—, fué, entonces, delante del señor ministro, más alcalde de Sevilla que nunca. Le tembló en los labios el dolor de su tierra. «Sevilla—dijo—no pide limosna. Y se fué a decir a los sevillanos toda la verdad del caso.

Veremos lo que pasa. Toda la ciudad esperaba en la gestión de su alcalde. Y su alcalde, que tan energicamente mantuvo su posición, vuelve a Sevilla, con un equipaje de desengaños, a decirle a los sevillanos que sigan agonizando...

DICK

PARA «EL LUCHADOR»

Ecos de un artículo

«El Luchador» al principio de y al final de su artículo de anoche «Las elecciones de vocales para el Tribunal de Garantías», hace unas consideraciones y unas deducciones con las que no estamos de acuerdo. Pero nos parece muy bien el anhelo de unión de los partidos republicanos, consignado a través de ese artículo, que suscribiríamos sin aquellas especiosas o sutiles apreciaciones con que trata de justificar el descalabro del Gobierno en las elecciones últimas.

¿Y en las anteriores? Los «burgos podridos» se han centuplicado a lo visto. Como son núcleos nefandos de la vida política aquellos donde se efectúa cualquier elección en la que la coalición gobernante sale derrotada.

Recordemos los cien casos de elecciones parciales municipales, las de jueces municipales, la de los Colegios de Abogados y Academias diversas...

Arrojar la cara importa... Lo primero es rectificar la actuación política del Gobierno para hacer una República nacional y popular, de todos y para todos; una República amable y amada y no una República de clase para unos cuantos y contra la generalidad del País.

Sin eso, toda unión republicana sería de eficacia momentánea, esporádica. Pero en el anhelo que «El Luchador» expresa anoche no hemos de ser nosotros elementos discrepantes.

¿Se quiere sinceramente la concordia, la unión de todos los partidos republicanos? Ahí va la adhesión entusiasta del Radical, ese «partido republicano más antiguo que tuviera candidatos vistos con general simpatía», como dice del nuestro el estimado colega.

Aquí va nuestra adhesión cordial, pero para toda una acción continuada y conjunta, para todos los casos y para todas las cosas; no para un momento determinado cuando se nos necesita urgente, apremiantemente porque sin nosotros se agranda el empequeñamiento de los demás partidos.

Hágase primero una limpia política republicana y no habrá que hablar de unión. Será innecesario. Pero si se considera útil, vayamos sin reservas mentales, con toda cordialidad.

Para un caso aislado, como juguetes de una manobra más, no.

LO DEL DIA

Los engaños, bobadas y ruedas de molino que la Prensa ministerial pretende hacer tragar a los españoles

Es verdaderamente regocijante contemplar estos días el gesto de disimuladas plañideras que adoptan los órganos de prensa incondicionales del Gobierno.

Los unos no dan importancia a la elección pasada, que ha tenido lugar nada menos que para proveer el organismo nacional de más alta jerarquía y más elevado rango; los otros disfrazan y tergiversan el resultado; alguno, que tenemos próximo, ha elegido el sistema que le es más habitual: el silencio.

Este silencio, esta declaración de invisibilidad de los problemas, este cerrar los ojos a la realidad cuando ella es adversa, se parece mucho a la táctica del avestruz.

Ahora resulta que la lucha desarrollada el último domingo no era política; constituía para el Gobierno mero pasatiempo. Por esto, para pasar el tiempo más alegre y confiadamente presentó candidaturas propias por todas las regiones españolas. Para ello hizo sonar clarines y timbales, llamando a sus gentes a rebato. ¡A volar, a volar! fueron las ministeriales consignas. Y se ha votado. Se ha votado, pero de qué forma y con qué saña...

No valen subterfugios. La opinión los ha de descubrir, necesariamente, en cuanto pretendan ver la luz. Pero si se urden además con criterio primitivo y sentido infantil, es que verdaderamente producen la más desatada hilaridad.

Aquí está «Heraldo de Madrid», ministerial por obra y gracia del lubricante. Lo que se le ha ocurrido no tiene precedentes, es inenarrable.

Partiendo de la base de que los españoles no sabemos ninguno leer ni escribir, de números ni contar, y lo que es peor, tomando en serio aquello de que España entera está «podrida», ha echado a rodar nada menos que la siguiente patraña: «Si se ampliaran proporcionalmente los resultados, se obtendría una Cámara de composición andalga a la actual».

Ya lo saben ustedes. No ha variado nada. Mirando los resultados se advierte que todo está igual, que parece que fué ayer...

De treinta vocales ha obtenido el Gobierno, aproximadamente, nueve. Los demás son de oposición. Representa este resultado el treinta por ciento de los elegidos a favor del Gobierno (ello incluyendo gallegos y catalanes, que no tienen significación nacional, sino regionalista) y el setenta por ciento restante para los demás candidatos.

Trasladando esta proporción a la composición de la Cámara, resultaría que los votos del Gobierno serían 141 y los de oposición 329. Están, pues, clarísimas, las cuentas. Y lo que menos puede hacer la prensa de Madrid que aspire a tener crédito y categoría es poner en sus juicios un poco de conformidad y un minimum de sensatez.

Mal papel se han reservado estos hombres al pretender argumentar a base del analfabetismo de los españoles.

MARCO TULLIO

BUSCO
tienda bien céntrica para negocio
fino y estable, aceptaría división
de una tienda.
M. DOMINGUEZ
Hotel Victoria.

ESTADISTICA COMPARATIVA

A continuación detallamos los resultados obtenidos por las fuerzas ministeriales y las antiministeriales, teniendo en cuenta la filiación de los candidatos, para los cargos de vocal propietario y el número de votos por ellos reunidos.

CANDIDATOS MINISTERIALES:

Table with 2 columns: Party name and votes. Socialistas: 7.611, Radicales socialistas: 2.750, Acción Republicana: 5.477, Gallegos: 2.021, Total: 17.859

CANDIDATOS ANTIMINISTERIALES:

Table with 2 columns: Party name and votes. Radicales: 14.495, Liberaldemócratas: 411, Agrarios: 13.194, Nacionalistas: 822, Conservadores: 1.194, Bloque derechas (Navarra): 1.348, Nacionalistas vascos: 1.145, Señor March: 420, Total: 32.829

Radicales y radicales socialistas en Extremadura... 1.085

Ha sido un rasgo de esta elección que en Extremadura los republicanos de todos los matices se han unido contra la candidatura socialista patrocinada por el Gobierno, y en Murcia venció un candidato de Acción Republicana en lucha contra el del mismo partido nombrado en Madrid.

CONVOCATORIA

Partido Republicano Radical

En cumplimiento de lo previsto en el artículo trece del Reglamento, se convoca al pleno de la Junta Municipal para celebrar la sesión correspondiente al mes actual.

Dicho acto se verificará el jueves 7 del actual en el local social, Méndez Núñez 21 a las 18'30 en primera convocatoria o las 19 en segunda rogando a los interesados su puntual asistencia.

Alicante 4 de septiembre de 1933.

El presidente
RAFAEL BLASCO

El secretario
F. VAZQUEZ

ACTUALIDAD

El colapso de la agricultura

La resistencia económica de España está a punto de llegar al límite de elasticidad y pudiera quebrarse de un momento a otro. Mejor dicho, en la agricultura se va a quebrar ya. La enorme cosecha que el año pasado nos deparó la Naturaleza sintiéndose republicana contuvo la grave crisis, que ya para entonces se estaba incubando en el campo, a través de la anarquía social, del encarecimiento de los costos, de los despojos de la reforma agraria, de la misma crisis de precios de se incubaba en los mercados, como una consecuencia general de la situación económica y social. Pero este año, la cosecha no ha sido más que mediana. Y el régimen de precios de los mercados está lejos de responder a la proporción de la merma de la cosecha que dejaría el consumo nacional colgado de una importación extranjera de trigo, si el sobrante del año anterior no viniera a contener el déficit y a la vez a presionar sobre los mercados impidiendo que el alza de los precios se produjera. Los agricultores se encuentran en este aspecto entre la espada y la pared. Si suben los precios de costo, habrán de subir los precios de avena. No solo no es posible realizar esto porque las tasas lo impiden sino además porque comercialmente opone una barrera al alza esa sobrante flotante sobre los mercados cerealistas que le amenaza, como un vigilante. Esta situación no es perdurable. La hace más grave la duda de lo que ha de ser la ley de arrendamientos. Y el labriego que en su mayoría ha llegado al límite de su resistencia económica, que ha gastado sus ahorros en resistir un año esperando el aletamiento de las pasiones, se encuentra amenazado de una continuación del régimen actual. Y ante esta serie de circunstancias todas ellas desconsoladoras que le obligan a trabajar con el temor no solo de no encontrar un rendimiento para sus inversiones y para la tierra utilizada, sino, por lo regular, de una pérdida, el labrador se decide a reducir la siembra escogiendo aquellas tierras que le ofrecen una posibilidad de rendimiento y abandonando las otras. El problema que se plantea es éste. La reducción de la sementera. Con dos consecuencias. La inmediata: el aumento del paro obrero. La inmediata, la perspectiva de la que si el año no se siente vecero nos encontramos con una cosecha francamente deficitaria. Esas son las perspectivas.

A. I. ARCO

(Exbanquero).

«Últimas noticias oficiales: Nos derrotan los radicales en Andalucía. Faltan computar los sufragios de varios Municipios. Quizá varíe la noticia, pero a decir verdad, no lo creemos probable. De confirmarse, la victoria radical es clara y neta. ¿Tendrá repercusiones? No lo sabemos. Todo lo que podemos afirmar es que jamás accederemos a engañarnos y que mientras aceptemos la democracia, la aceptaremos lealmente, con todas sus consecuencias.» (De «El Socialista» de ayer)

Frases célebres

«Si perdemos las futuras elecciones municipales, ya sabemos lo que hemos de hacer; pero si no las perdemos ¡ah! entonces también sabremos nuestra obligación...»

«Bueno, eso han sido los burgos podridos...»

«La misma desconfianza supone para el gobierno no reunir el «aquorum», que los diputados faltan a las sesiones...»

«Si ellos no vienen, nos iremos nosotros...»

«¡Que sí! ¡94!»

«Es necesario presentar candidatos de la coalición ministerial, para el Tribunal de Garantías...»

«¿...?»

Gacetas

CASA DE SOCORRO

La guardia para hoy estará a cargo de los médicos señores González y Ayela y del practicante señor Burlo.

ESCUELA DE TRABAJO

Desde el día 10 hasta el 29 de los corrientes queda abierta la matrícula para el curso 1933-34 en las oficinas de esta Escuela, de 5 a 8 de la tarde en los días laborales, para las enseñanzas de mecánico, electricistas, carpintero y delineantes, en las formaciones escolar, completa y máxima libre.

Los alumnos que se matriculen en el primer curso para estas enseñanzas, deberán tener 12 años cumplidos y 14 años para los delineantes.

UNA BAJA

La «Gaceta» publica un decreto del ministerio de la Gobernación, dando de baja en el Cuerpo de la Guardia civil, al guardia Joaquín Senabre, de la Comandancia de Alicante.

REBAJA DE PRECIOS PARA ALBACETE

Con motivo de la celebración de la tradicional feria de Albacete, la compañía de M. Z. A. establecerá billetes de ida y vuelta desde Alicante a los siguientes reducidos precios:

- Primera clase, 37'50. Segunda clase, 28'70. Tercera clase, 17'65.

Los billetes se expedirán del 7 al 16 inclusive, pudiendo efectuarse el regreso del día 9 al 16 del presente mes.

No son valederos para el tren rápido y si para todos los demás trenes, incluso el correo.

FARMACIAS DE TURNO

La de la doctora Pascual Devesa plaza del 14 de abril; la de don R. Planellas, plaza del Hospital y la de don V. A. Bonmati, calle de Segarra.

ESCUELA DEL MAGISTERIO

Durante la segunda quincena de septiembre podrán efectuar su matrícula, los alumnos de enseñanza oficial, que cursen sus estudios en este centro.

Los alumnos que deseen obtener la matrícula gratuita deberán solicitarlo mediante instancia al señor director desde el 15 al 23 de septiembre inclusive.

CARTELEA

CENTRAL.—«Una hermanita delicias».

POR LA AUDIENCIA

Señalamientos para hoy: Daños. Fausto Cano. Letrado, señor Llopi.

—Estafa. Juan Rodríguez. Letrado, señor Tornel. —Atentado. Agustín Deuve. Letrado, señor Llopi.

CONCIERTO

Esta tarde a las siete dará un concierto la banda municipal de música, en el Paseo de los Mártires, con arreglo al siguiente programa:

- «La corrida de Beneficencia» (pasodoble), Chapi. «Jugar con fuego» (fantasía), Barbieri. «Scheherazade» (IV tiempo), Rimsky Korsakov. «Patria» (obertura), Bizet. «La revoltosa» (fantasía), Chapi.

«Gerona» (pasodoble), Lope.

FUNCION BENEFICA

Están ultimándose los preparativos para la celebración del festival que en provecho de la loable institución «La Cocina Económica» se celebrará en breve en uno de los principales etatos de esta ciudad.

Patrocinarán el acto tan simpático las autoridades locales y tomarán parte en el mismo, además de un elenco de jóvenes alicantinos, muchas de las gentes «bellas», que lucieron este galardón en las pasadas fiestas fogueriles, las cuales interpretarán la magnífica obra del ilustre paisano don Carlos Arniche, «El último mono» y estrenarán el sainete de costumbres locales «Les Fogueres», original de una de las zellas señoritas que toman parte en la función benéfica, Antoñita Solbes.

Intil es decir que al anuncio de acto tan nuestro todo el mundo se apresta a dar su cooperación y no es difícil aventurarle un éxito sin precedentes.

«MUNDO GRAFICO»

Expone con todo su dramatismo el problema nacional de la siderurgia, la angustiosa situación en que se encuentran los obreros de la factoría de Sagunto y las gestiones de éstos en su reciente viaje a Madrid.

Entre otros asuntos de interés,

Compañía Trasmediterránea

Table with 2 columns: IDA and IDA Y VUELTA (valedera la vuelta por 2 años). Rows include Lujo, 1.ª clase, 2.ª clase, 3.ª clase, and Cubierta.

Para Ibiza-Palma (servicio correo). — Los DOMINGOS a las doce. » Canarias (Servicio rápido-directo). — Quincenalmente LUNES. » Cartagena-Almería-Málaga-Ceuta-Cádiz-Canarias. — Quincenalmente los SABADOS. » Valencia. — Los LUNES a las seis de la tarde. » Barcelona (Con escala en Valencia). — Quincenalmente los LUNES a las seis de la tarde. » Cádiz-Fernando Poo y Guinea Española. — Los días 17 de cada mes.

Para toda clase de informes dirigirse a Compañía Trasmediterránea.—Delegación de ALICANTE Paseo de los Mártires, 3, bajos—Apartado 44—Teléfonos 1852 y 1217

SELLOS PARA COLECCIONES COMPRO - CAMBIO - VENDO Manuel Asenjo SAN VICENTE, 5.—ALICANTE

GENTE CONOCIDA

VIAJEROS La bellísima y distinguida señorita Helmy Steinkamp, hija de nuestro buen amigo el conde de Alemania en esta capital, sale hoy para Barcelona y París de paso para Escocia, donde va a perfeccionarse y ampliar los estudios del inglés que desde hace tiempo se dedica con excepcional aplicación y aprovechamiento.

Feliz viaje y grata estancia en Escocia deseamos a tan gentil viajera. —Marchó a Madrid don Jerónimo Gomariz, diputado de las Constituyentes.

—Llegó de Valencia nuestro buen amigo don Juan Pascual Leone, acompañado de su distinguida esposa e hijos.

—Regresó a Madrid el diputado don Rodolfo Llopi.

—Regresaron a Albacete don Antonio Fernández Cordero y su distinguida familia, y la señorita Enriqueta Nicolau Alarcón.

Llegó de Penáguila de paso para Villena, nuestro estimado amigo don Manuel Golf Ramos.

De Enseñanza PETICION DE MATERIAL ESCOLAR

Por el Inspector de la Zona correspondiente se remite a la dirección General de Primera Enseñanza, debidamente informada instancia del director de la Escuela Graduada de San Juan en solicitud de que se le suministre material escolar para el próximo curso.

PETICION DE CANTINA

El Consejo de Inspectores ha reaseñanza de Muro de Alcoy, tiene presentada instancia en solicitud de que se le conceda una subvención para instalar una cantina escolar.

El Consejo de Inspectores ha remitido a la Dirección General favorablemente informada dicha petición.

REPARACION DE LOCALES

Por el Consejo Provincial de Primera Enseñanza se le comunica al Consejo Local de Ondara si ha efectuado las reparaciones debidas en el local de la escuela graduada de niñas, al objeto de saber a qué atenerse.

Máximun de alimento en mínimun de volumen

No es cosa fácil obtener la concentración de un máximun de alimento en un volumen mínimun, y sin embargo son muchos los organismos que lo necesitan. Hasta ahora sólo se conoce un preparado que reúne esta propiedad. Nos referimos a la Carne Líquida de Montevideo, ya que una sola cucharada equivale al alimento de un bifteck de más de media libra de carne. Por esto es el mejor tónico-reconstituyente para débiles y convalecientes.

A persona ACTIVA, SERIA

y bien relacionada, ofrecemos la concesión para Alicante y su provincia de nuestras exclusivas. Como se trata de asunto importante, sólo tendremos en cuenta las peticiones de personas de solvencia moral y material reconocida y cuya actividad asegure un buen éxito. Dirigir ofertas a Exclusivas Duplíc O. S. L. Aribau, 88. Barcelona.

CAPITULO DE SUCESOS

DISCO DE SEÑALES ROTO La pareja de la Guardia civil de vigilancia en la línea férrea y discos de la estación de Elda, al regresar desde la boca del túnel número 2 en el kilómetro 416, observó que el disco situado en la parte norte de la mencionada estación, se hallaba roto.

Según las investigaciones practicadas resultó que uno de los empleados al realizar la maniobra de girar el disco para el paso de unos de los trenes, como seguramente desconocía el uso del mismo, lo rotó involuntariamente.

UNA MUJER DE ALIVIO

En la casa cuartel de la Guardia civil del puesto de Villena, se presentó un empleado de la Estación de M. Z. A. requiriendo la presencia de una pareja de la Benemérita para hacerse cargo de una detención a la llegada del tren número 213 procedente de Alicante.

Cuando llegó, la Guardia civil de Manuel Espá (a) La huerfanita, de 22 años, soltera y natural de Zalamea la Real (Córdoba, con una hija de unos 3 meses, cuya individuo viajaba sin billete.

Dicha mujer está reclamada por el juez de Instrucción del distrito de Buenavista de Madrid, por el delito de estafa y por el juez de Zaragoza por el mismo delito.

La Manuela Espá, ha quedado detenida y a la disposición de la superintendencia.

INTENTO DE SUICIDIO

En el kilómetro 411 de la línea de M. Z. A., fué arrollado por el tren número 233 cerca de la estación de Elda, Juan José Brotóns, de 27 años, natural y vecino del Pinoso, resultando con las dos piernas cortadas.

Según las declaraciones de dicho individuo, el suceso fué debido a querer suicidarse por cuestiones económicas.

Fuó hospitalizado en la clínica de urgencia de Elda, y su estado es de suma gravedad.

POR AMENAZAS DE MUERTE

Fuó detenido en el pueblo de Catral, el vecino del mismo, José Guerrero Rodríguez, de 22 años, de oficio jornalero, por haber amenazado de muerte al vecino del mismo pueblo Manuel Rodríguez, de 30 años.

El primero de los individuos se le ocupó una pistola dispuesta a disparar.

NIÑOS INTOXICADOS

Los niños María, Ana y Antonio Cortés Ripoll, de 6, 2 y 4 años respectivamente, domiciliados en Concepción 22 y Jesús Calvo Cortés, de 4 años, con domicilio en Valencia, 24, sufren intoxicación de pronóstico reservado producida por ingerir determinado líquido.

LOS CAMBIOS

- Franco franceses, 46'90 Libras esterlinas, 38'05 Dólares, 8'28 Franco suizos, 231'90 Liras, 63'30 Belgas, 166'60 Florines, 4'83 Reichmarks, 2'86 Coronas checoslovacas, 35'60

Propague usted el DIARIO

Romanones y la Regencia

Son muchos los que recordarán una curiosa fotografía, que publicó casi toda la Prensa gráfica, en los días del cambio de régimen. La escena que representaba la fotografía se desarrolló en la estación de El Escorial, en el momento que la ex-reina de España, con su familia y sus damas de honor, se disponía a abandonar el país. En esta fotografía, aparte del grupo más o menos dramático de las señoras, llamaba poderosamente la atención un hombrecillo sentado en un banco de miserable madera, vestido con aquella pintoresca vulgaridad de los sainetes madrileños. Un hombrecillo que por su aspecto exterior, podría ser muy bien un empleado de infima categoría, de los muchos que hay en los ministerios y que en un momento de frió de ligereza de estómago se hubieran dirigido a uno de tantos rancios y tristes cafés que se encuentran en el Madrid viejo. El buen hombre llevaba el cuello del gabán levantado, y tenía la cabeza hundida en un sombrero hongo, pariente cercano de los sombreros hongos que antes llevaban los agentes de policía. Una mueca extraña, la eterna mueca de este hombre, no acababa de precisar ni un asco ante todas las cosas, ni una tristeza infinita, ni un desenfado sin límites, ni una profunda emoción. Simplemente, era la mueca original y característica del conde de Romanones. Porque este pobre hombre sentado en el banco de la estación de El Escorial, no era otro que el conde de Romanones, el cual cumplía la misión de monárquico leal y de caballero al despedirse de la que había sido su reina.

Yo conozco, en la actualidad, pocos datos gráficos tan impresionantes, tan profundamente españoles, en el sentido trágico y pintoresco de la palabra, como esta fotografía de Romanones. Es algo que está perfectamente de acuerdo con los picaros y los momentos más genuinamente ibéricos: «El Lazarillo de Tormes» y «La familia de Carlos IV», de Goya.

Romanones, al cual se le han atribuido todas las frías virtudes del zorro de la fábula que ha pasado por la conciencia contemporánea con los colores del comediante de floja inteligencia y de máxima picardía, es muy posible que no sea más que un gran sentimental, y que este hombre haya sentido la patria y la monarquía con el mismo fervor y con la misma rigidez que las sintiera un político de la mentalidad del Duque de Alba. Claro que hay muchos datos que podrían hacer dudar del sentimentalismo monárquico de Romanones, pero solamente nos harían dudar; en cambio hay otros datos que...

Uno de estos datos es el libro que acaba de publicar con el título de «María Cristina de Habsburgo Lorena» y que es un intento de biografía de la que fué Regente de España. En este libro no hay nada más que una hondísima emoción monárquica. La emoción que produce una buena señora por el solo hecho de ser reina. Y es tan viva la emoción, que podríamos decir que la crítica histórica desaparece en absoluto ahogada por el sentimentalismo del historiador.

Un libro así, una historia auténtica sobre la Regencia y sobre la Regente, podría ser de extraordinario interés y podría tener más interés todavía por la calidad y la categoría del historiador. Romanones debe ser de los pocos hombres que quedan en España que haya vivido plenamente y de una manera inmediata todo lo que fué el mundo de la Regencia. Nos imaginamos la policromía del anecdótico que guardará Romanones sobre aquellos hombres y aquellas mujeres de la Restauración y sobre aquellos días grises, lamentables y trágicos del fin de siglo. Pero Romanones no nos dice casi nada de todo esto. El Palacio de Oriente, a la llegada de doña María Cristina, debería ser algo muy interesante para una farsa o un drama entre personajes de posición excepcional; algo así sería también en la muerte Alfonso XII o en el momento de la pérdida de las colonias. Romanones olió y vió todo eso; su situación y su inteligencia le permitieron entresacar matices originales en un ambiente que hay nos parece ya hundido en la melancolía romántica de unos «pollinos» lejanos y de unos absurdos corsés.

Romanones, a fuerza de decirnos que doña María Cristina era una santa y una mujer muy digna y una gran señora y un dechado de inteligencia, de diplomacia, acaba por dejarnos sin saber cómo...

El teatro Polo

Un voraz incendio, ha destruido por completo, lo que quedaba del espacioso edificio destinado a Teatro Polo, sito a la entrada del Barrio de Benalúa.

Al nombrar el Teatro Polo, justo es que nuestra afición a rememorar todo lo que guarda relación con el progreso moral y material de nuestro querido pueblo, lo manifieste ahora, dedicando este breve trabajo periodístico a la inauguración del hermoso coliseo.

SU INAUGURACION

Desde que diéron comienzo las obras del bonito e higiénico Barrio de Benalúa el contratista de las mismas, don José Jover Polo, acariciaba el propósito de dotar de un moderno y espacioso coliseo a los vecinos de esta parte de la población.

El proyecto de Jover Polo, después de grandes vicisitudes, sobre todo, en el orden económico, logró llevarlo a feliz término, y el día 28 de octubre de 1933, por la noche, fecha célebre en los anales artísticos de la ciudad de Alicante, tuvo lugar la inauguración del citado coliseo, con la preciosa obra del eminente maestro Chapi, titulada «El Rey que robó», siendo interpretada notablemente por la compañía lírica-dramática que dirige el excelente actor don José Gil.

En esta primera etapa de la vida del Teatro Apolo, el pueblo alicantino, en general, así el del Barrio de Benalúa, como el del resto de la población correspondió dignamente todas las funciones se contaban por llenos.

Coadyuva a éxito tan lisonjero, las obras que daba a conocer la compañía de Gil, y el esmero con que eran presentadas, uniéndose a esto lo económico de los precios.

Hablando con la sinceridad que siempre damos a nuestros escritos, diremos que las deficiencias que en el orden económico reinaron desde el primer momento en la vida de este Teatro, subsistieron en el resto de su vida, la que toda ella fué lánguida y de corta duración, pues apenas funcionó cinco o seis años.

Como alicantino, siento en el alma que el Teatro Polo, no figure en el número de los que hoy cuenta la ciudad de Alicante.

Francisco MONTERO PEREZ

CRONICA FINANCIERA

LA SITUACION

Francamente, sin novedad. Queremos decir sin novedad en la que venimos señalando desde hace algún tiempo. La descomposición de las fuerzas de la mayoría parlamentaria es tan evidente que ya ni con castigos acuden a las sesiones. La situación es tan desairada del Gobierno, que es el primero que deja de acudir a las sesiones con el establecimiento de los turnos de asistencia al baco azul, es algo que no tiene precedentes en la historia política, no de España sino del mundo. Pero ¿qué importa? El Gobierno está decidido a no marcharse ni aún no teniendo una mayoría más que en el papel y arrastra ronqueando como un presidario, estas Cortes cuyo primer pecado es el estar gastadas después de una labor superior a su fuerza ya que la categoría media de los elementos representativos estaba muy por bajo del nivel necesario para poder laborar con eficiencia y acierto en la forja de la nueva España jurídica que la revolución les había encomendado.

Mas no hay cuidado. Hay que disipar todas las esperanzas de crisis. La noticia que se ha rumoreado de una nueva actitud de la Presidencia que llega hasta al deseo de actuar directamente en política, será una nube de verano. Por ahora, entretanto no se hagan las elecciones, el pueblo de la oposición que ahora es medio pueblo, habrá de calmar sus ansias y sus inquietudes y esperar a que llegue el momento en que en uso de sus derechos ciudadanos, podrá decir su parecer en las urnas y rectificar su equivocación de antaño.

A no ser que para entonces, España se haya quebrado en mil pedazos. Por que en este aspecto de la situación económica, si que hemos de sentirnos más pesimistas que nunca. En esta cuestión de la resistencia económica de España, habíamos forjado un tópico de tanta influencia moral sobre el ambiente que los actuales gobernantes que en eso de tomar el pulso económico a la nación están completamente ciegos, creen todavía a pies juntillas que por muchos disparates que se comentan en la ordenación económica del país, la vida productora ha de supervivir para ayora gloria de la revolución así podrá hacer la de supervivir para mayor gloria de la revolución, así podrá hacer la máxima prosperidad de que hablaba Marx, Pedirles mayor profundidad en el análisis de la situación económica, es perder el tiempo.

F E M I N A

CASTAÑOS, 13, PRAL. Teléfono 2251 Sala de belleza - - - Tocadores femeninos Atendido por señoritas - - - Salones independientes Precios moderados

Hotel Samper (FRENTE AL MAR) El más centricamente situado.—Calefacción central, agua corriente en todas las habitaciones. TELEFONO 1106

Propague Vd. el DIARIO

DE ARTE

UN RETRATO

En los escaparates de Aieta hay expuesto un retrato de «Claudio Beltrán» (mi otro yo) pintado por Vicente Bañuls, maestro del cincel y del pincel, como Miguel Angel.

Claro es que mi admiración por el artista, el deseo de que el público conozca la última obra del imaginero alicantino, es lo que inmodestamente por mi parte, me ha sugerido la idea de exponer mi efigie ante las miradas de mis paisanos; que si en tiempos idos tuvo el inmerecido honor de verse estampado en periódicos y revistas, hoy mi retrato pertenece ¡ay! a las cosas «que fueron», al pretérito, a lo único que el actor puede aspirar: Al humo del recuerdo...

Mi amistad de toda la vida, mi gratitud para con el maestro, me impiden explayar el juicio de su pintura, que a simple vista resultaría parcial para los que no me conocen; empero la justicia no ha de poner amarres a lo que es de ley decir.

Lo primero que salta a la vista contemplando el retrato es la frescura, el rasgo optimista de la improvisación, la sensibilidad latente del momento, la brillantez del color.

Las pinturas de Bañuls a cualquier hora que se miren parecen recién hechas. En sus retratos se transparenta su alma, como se transparentan las figuras de los actores a través de la pantalla. No busques en los cuadros de Bañuls el detalle, lo accesorio, el desgrane de la minucia, la perfección de la oleografía, no: En el maestro veréis al instante la nerviosidad, la fiebre del momento. ¿Conocéis los cuadros de Goya, su célebre «Fusilamiento de la Moncloa»? Pues, ésta es la modalidad de Bañuls; el atravesamiento, la originalidad, la pincelada firme, segura, la idea que brota de su pincel, nerviosa, esporádica, sin ligaduras ni amarres.

ANIVERSARIO

Hoy 6 de septiembre, se cumple el undécimo aniversario de la muerte del maestro alicantino de artistas, Miguel Soler.

Murió el gran bajo e insustituible director de escena cuando ya el teatro lírico español estaba en su agonía. La figura de nuestro amigo se agranda con el tiempo, máxime si consideramos los directores hoy al uso... Bien es verdad que con el decaimiento, el desconcierto que ahora impera en obras y en intérpretes, la personalidad del director de escena a la manera de nuestro don Miguel, sería innecesaria, incomprensible, porque careciendo de obras y de artistas, el mentor escénico huelga: Con un maestro de baile, un sastre que confeccione la meonra ropa posible a la plasticidad femenil, y unos cómicos que canten canciones coreadas, ya lo tenemos todo. El director está demás...

Sean pues, estas líneas, el homenaje de mi admiración, de mi recuerdo, que todos los años dedico a la memoria del compañero, del maestro, del ilustre alicantino, que honró con su prestancia, con su talento, un pasado de gloria y de esplendor escénicos.

CLAUDIO BELTRAN

ARTISTAS DE CINE

pueden ser los que escriban a:

«ESTUDIOS A. C. E.»

Sepúlveda, 169. BARCELONA

Recibirán instrucciones gratis

Alquilo

pianos y auto-pianos

desde cinco pesetas

mensuales

CASA ENRIQUE PASCUAL

Plaza R. Chapí, núm. 4.

San Vicente del Raspeig

ELECCIONES

En cumplimiento a lo ordenado, ayer se celebró en el Ayuntamiento la elección para vocal del Tribunal de Garantías y suplente, obteniendo don Fernando Gasset y don Rafael Blasco, respectivamente, doce votos, de otros tantos concejales.

Aunque el resultado estaba descontado, con toda efusión felicitamos a los elegidos, por su triunfo y a los electores porque, han sabido acallar sus diferencias y olvidar «cencillas» frente a esos dos nombres prestigiosos, que son una honra de la República.

¿AL COMO VIENE

Encarecida y reiteradamente nos llegan la publicación de la nota siguiente:

«Como resultado de la visita extraordinaria girada en el día de la fecha, por el Inspector que suscribe a la escuela nacional de niños número 1 de San Vicente del Raspeig, dirigida por don Francisco Soler, se ha podido comprobar que dicho señor maestro, cumple con esmero las obligaciones que le impone su cargo, que sus alumnos poseen los conocimientos correspondientes a su edad y que la labor escolar está acertadamente orientada, sin que haya que hacerle observación alguna que implique modificación en su plan educativo. Esta inspección se complace en reconocerlo y espera que el señor Soler, continuará poniendo todo su celo y competencia a contribución para el mejoramiento y cultura de sus alumnos.»

Esta, nos dicen en la nota, es la última visita girada a esta escuela por el señor Inspector-jefe, don Pablo Otero, motivada por ciertas denuncias cuyo análisis no se va a hacer ahora. Los verdaderos destructores no son los que firman las denuncias, los tiene tan cerca el interesado que no sería posible proceder contra los que dan la cara sin tropezar con seres, que comienzan el pan del denunciado, solo escuchan la voz de su sobeblía de siempre y de un rencor satánico, de los que se creen absueltos con una bendición sacerdotal.

Día llegará—termina la nota en que a la luz del sol se contrastarán vidas y conductas, y es muy posible que entonces sientan muchos, haber sido juguete de genios voluntariosos, mal educadas y peor dotadas de sentimientos, que tan fácilmente se olvidan de la gratitud y de la tan careada bondad de su sexo.

ESCOLARES

Ha sido nombrado maestro de una escuela unitaria de la capital, el que fué muchos años de este pueblo, don Miguel Martínez.

Enhorabuena.

DEPORTIVAS

Ayer, en el campo de Unión Deportiva, contendieron el equipo mencionado y el Verdegás, triunfó el primero por 6 goals contra el segundo.

CORRESPONSAL

4-IX-33.

De Santa Pola

Ayer día cuatro de septiembre, a las diez de la noche aproximadamente, cuando se hallaba sentado a la puerta de su casa en una mecedora nuestro correligionario José Campello Más, minutos después de haber abandonado el Círculo Radical, donde tan asiduo era, murió repentinamente nuestro querido correligionario a causa de una angina de pecho.

Son su desconsolada esposa doña Salvadora Jaén Molina y sus afligidos hijos Ramón, Purita y Luisa Campello Jaén, lloramos tan sentida como irreparable pérdida.

El finado por sus dotes y cualidades se captó siempre el cariño y afecto de cuantos le trataron.

Descanse en paz.—C.

DE TORREVIEJA

UN TURNO PARA ALUSIONES

El afónico organillo del socialenchufismo local arremete en su último número contra la persona que supone hace llegar a estas columnas la difusión de desafueros y faltas de civilización que no deben quedar inéditos para bien de nuestro pueblo y vergüenza y sonrojo de quienes dan lugar a ellos o son personalmente sus autores.

Y como tienen la percha desocupada—entiéndase cabeza—no se les alcanza más arma polémica que la injuria, ni tienen otro medio de disculpar que insultar al adversario. ¡Lástima de tinta que se invierte en determinadas expansiones semanales!

Menos mal que Torreveja necesitaba un semanario local festivo y estos hombres vienen a llenar muy justamente el hueco, con sus alumbriamientos cómicos-grotescos.

Nosotros hemos denunciado unos hechos que constituyen baldón para Torreveja. No hemos señalado exactamente a los autores, aunque podíamos haberlo hecho y aun es muy probable que lo hagamos. Tememos, sin embargo, que los autores no tengan la suficiente valentía para mantener sus propios actos ya que son de tan bajuna condición que tiran la piedra y esconden siempre la mano. Mas aparte de esto, ¿no sabe ya todo el mundo en Torreveja a quién nos referimos?

Si ello es cierto no hay más que empezar a dar a cada cual su merecido. El general desprecio es la mejor sanción, y esa es un arma que está en la mano de todos los buenos torrevejeños.

Quien deshonra y desacredita al pueblo no merece el saludo, ni la consideración de nadie, ni siquiera el mínimo respeto que como persona se debe a todo ser humano.

Después de eso, ¿qué importan cuatro expresiones soeces, a base de la socorrida «charla pestilente», los «sabandijas» y otras lindezas de ese jaez?

¿Habrá charca más pestilente que el compadreo, la merienda de amigazos y la serie de arreglos personales y reparto de cargos y prebendas que constituyen el socialismo local?

Poco puede importar a quien honradamente ha trabajado toda su vida en una profesión digna que se pretenda menospreciar su oficio por quien no ha tenido nunca ninguno, pues a pesar de su furibundo «socialismo» o socialenchufismo, para que se entienda mejor hubo de abandonar el suyo tras leve aprendizaje porque sin duda se le hacían callos en las manos...

Ese sastrecillo que tan despectivamente trata, ni ha tenido que vivir a cargo de sus familiares ni espera medrar a costa de ningún enchufe ni de esta o la otra secretaria retribuida.

Las gentes cuando oyen hablar ya saben distinguir entre si habla un hombre o lo hace un estómago con plernas. Y en cuanto a que hay que aplastar a los sapos, conformes. En esto están de acuerdo todos los españoles. Están todos convencidos de que no hay que dejar un enchufista ni para muestra.

Corresponsal

Torreveja, 3 de septiembre.

CAFE "COLON"

Establecimiento preferido del público

Café Express hecho con los renombrados BRACAFE (café de Brasil). Acreditado con los riquísimos HELADOS DE AVELLANA. Se sirven ya. Especialidades de esta casa.

JEREZ QUINA FONTAN - VINOS

CASTELL DEL REMEY.

AVENIDA ZORRILLA, 12.—Teléfono 2041

LA SITUACION MUNDIAL

Un viraje afortunado

PREFIERO EL HITLERISMO DECLARADO

La época actual no deja de causarnos algunas preocupaciones. El hitlerismo desencadenado conjuga sus esfuerzos con un fascismo que se ha hecho anacrónico. Es hora de defender la democracia, amenazada por ciertas ambiciones personales. A decir verdad, prefiero, por mi parte, el hitlerismo declarado, con sus violencias, a ese hitlerismo subterráneo, que resultaba mucho menos evidente para la opinión y que hacía los diagnósticos mucho más difíciles. Recuerdo algunos de nuestros congresos radicales, en que la prudencia de los antiguos se oponía a la temeridad de ciertos jóvenes. Se nos reprochaba el no ceder suficiente confianza a la socialdemocracia o al catolicismo de ese buen señor Brüning, por el que los anglosajones se volvían locos. La hora de la verdad ha llegado. La socialdemocracia, el catolicismo, no se han defendido un solo momento, y asistimos hoy en día a una contracción de Alemania (como antes de 1815) alrededor de un gobierno que espera suprimir en provecho del pangermanismo todas las libertades de los Estados, libertades de los individuos.

Esta vez la evidencia es cegadora. Estoy muy lejos de arrepentirme de los artículos en que éstos últimos años dejaba entrever esta revolución.

UN HECHO FORMIDABLE

¿Es un motivo para desanimarse? No, a mi parecer, de ninguna manera. Temía infinitamente más el equivoco de la situación anterior, que la nitidez de la situación presente. Inglaterra, por ejemplo, dudaba en tomar partido por Francia. Se la sentía vacilante y recelosa. Nos empujaba incesantemente hacia peligrosos compromisos. Ha intentado recientemente convertirme a ese extraño pacto de los cuatro, que, si hubiese hecho perder la amistad de Polonia y de la Pequeña Entente, hubiese echado a Rumania en los brazos de Hitler, sin hacernos ganar nada del lado de Alemania o de Italia, que quieren, la una el corredor polaco y la otra, por lo menos, lo que llamaré la «albanización» de Croacia. Y a propósito de eso, ¿puede creerse ahora que hice mal en firmar ese pacto de no agresión franco-ruso, por el cual los delegados polacos de todas las opiniones fueron hace pocos días a darnos las gracias en la Cámara?

La última sesión de los Comunes ha sido un hecho formidable y afortunado. Bruscame, como levantada por una indignación unánime, la opinión británica se ha despertado. Desde el mayor Atlee a sir Austen Chamberlain; desde el mayor Nathan a Mr. Wilson Churchill; desde el general Epears al coronel laborista Wergwood, todos los oradores han hablado en el mismo sentido y condenado la revisión de los tratados como la peor de las aventuras.

Se respira. El pacto de los cuatro, que por mi parte he combatido en nombre del derecho de los pueblos a disponer de si mismos, ha naufragado. Y la vigorosa democracia británica ha comprendido perfectamente lo que se escondía bajo el sofisma de la revisión de los tratados.

ALEMANIA NO SE EQUIVOCA CASI NUNCA AL CALCULAR LOS ELEMENTOS TECNICOS DE LOS PROBLEMAS. SE EQUIVOCA CASI SIEMPRE EN LA EVALUACION DE LOS ELEMENTOS MORALES

A mi parecer, es un notable viraje. Relativamente, por lo menos, facilita nuestro trabajo en el momento en que vamos a reunirnos en Washington para buscar soluciones al paro, a la anarquía económica, al desorden de las tarifas, de los precios y de las monedas, dentro del espíritu que dictaba a M. Walter Lippmann esta frase: «El mundo debe volver el trabajo, o bien irá a la guerra». Se nos anuncia que el embajador de Alemania en Londres va a hacer enérgicas observaciones ante el Foreign Office relacionadas con el debate de los Comunes. Estemos seguros de que Inglaterra sabrá defender la libertad de sus deliberaciones. Es una nueva plancha añadida a tantas otras. Los parlamentarios ingleses no aceptarán el control de los nazis. Y además, es innegable que no se desafia impunemente a Israel. Hitler llegará a saberlo. Por su parte, España republicana acaba de expulsar a un profesor alemán que se dedicaba a la propaganda para los nazis. Sin comovernos, dejemos que

rá en inquietarse, y con motivo, si el señor Goehring realiza su proyecto de constituir una formidable aviación alemana. ¿Y cómo no estaría preocupada con el Anschluss? La socialdemocracia austriaca se conmueve. Me extrañaría mucho si el señor Luther, cuyo espíritu de deflexión y prudencia he podido apreciar en Londres, no hiciera para sus adentros ciertas reservas.

En todo caso, si los acontecimientos recientes provocan la reunión, la concentración en el mundo de todos los elementos democráticos y liberales, si obran en común para oponer a la violencia la razón, la justicia y la paz, es un viraje afortunado, a mi parecer, que se habrá realizado a pesar de ciertas apariencias.

EDUARDO HERRIOT

Ex presidente del Consejo de Ministros francés.

NUESTROS COLABORADORES

La dictadura del proletariado

El socialismo español evoluciona rápidamente en sentido antidemocrático. El elemento joven, sobre todo, parece entusiasmarse con la perspectiva de una dictadura del proletariado; y debe haber cobrado ya esa ilusión extraordinaria fuerza en el partido, cuando uno de los ministros socialistas del Gobierno de la República ha tenido la audacia de proclamar el fracaso del régimen democrático y de no confiar más que en la dictadura para instauración del socialismo.

Puede ser que esa explosión de espíritu despótico no represente más que un ataque de soberbia en la sencilla mentalidad del señor Largo Caballero. El ministro del Trabajo formado en una vida de luchas y persecuciones, ha gustado el triunfo en la cima de sus años. Ha venido ese triunfo fácil, inesperado, radiante, convirtiéndolo al partido socialista, de la noche a la mañana, en árbitro de la situación política. El partido ha comenzado a realizar desde el Poder su programa tímidamente, en la creencia de que no practicaba sino una parte mínima de los avances sociales que sueña, y se ha encontrado, sin embargo, con que en España entera se alzaba una reacción de tremenda hostilidad, con que secundaban de muy mala gana los partidos no socialistas que colaboran en el Gobierno, y con que se culpaba al socialismo de todas las dificultades económicas que en la nación se están sintiendo. Entonces, el señor Largo Caballero ha comprendido que la burguesía española carece de resignación para ir entregando sus haciendas a la clase obrera y que no hay más remedio que someterla por la fuerza.

Reconocemos que no es lógica tal manera de reaccionar en el señor Largo Caballero. El ministro del Trabajo debiera sacar la consecuencia de que el partido socialista no domina todavía lo bastante la política nacional para imponer legalmente a la burguesía su programa, y que lo que le incumbe, por tanto, es proseguir su obra catequista hasta contar con la mayoría de los electores españoles. Pero aquí entra en juego la soberbia a que antes me refería. El señor Largo Caballero no concibe la idea de apearse del Poder y volver a la brecha. Con la «Gaceta» y con la fuerza pública se puede inmovilizar a todo el que estorbe y mutilar convenientemente una mayoría nacional, no dejando vivir más que a quien esa comunista; y comunista gubernamental ¡oh magnífica y ejemplar Rusia!

En la masa joven del socialismo, la afición a la dictadura obedece

a otra actitud psicológica que se corresponde en el campo de las derechas con la afición de la juventud a la política fascista. Es un problema de educación. Los muchachos de veinte a treinta años se han asomado a la vida pública en una época de crisis de ideales, de disciplina y de irrespetuosidad, y no les pone nada por delante para lograr la satisfacción de sus afanes. Así como en otro tiempo era un supuesto indeclinable de cultura el respeto a la opinión ajena, la necesidad de abrirse en la vida camuino—lo mismo individual que colectivamente—mediante el esfuerzo y mediante la conquista gradual y justificada, ahora está en moda la osadía, el avance por salto de audacia y el atropello de las ideas ajenas. Hasta que vuelvan a educarse otras generaciones con mayor complejidad e inteligencia, o hasta que los países tan mal preparados se harten de violencia y de destrucción, el mundo ha de propender automáticamente a hacer turnar dictadura.

Lo más sensible tal vez en toda la evolución de que me vengo ocupando es el retroceso de la doctrina socialista como idea substancialmente democrática y como creencia en una progresiva evolución social. Este fenómeno es irremediable, por desgracia, porque, aparte de las circunstancias

transformaciones psicológicas que están influyendo, se viene efectuando la comprobación de un error fundamental que brota de la raíz misma del socialismo marxista. El socialismo, con sus espíritus y su ideología presentes, no sirve para ir modificando la estructura social en forma que, sin destruir las actuales empresas productivas, pueda ir satisfaciendo las exigencias mínimas de la masa proletaria. Se ha excitado a esta masa excesivamente en sentido negativo y de venganza. En algunos lugares puede ser que el resentimiento sea provocado directamente por los abusos capitalistas; pero los tiempos se prestan poco a semejantes abusos y lo general es que surja de haberse convencido al obrero de que el patrono es un mero explotador del trabajo ajeno y de que en el problema social no hay más que una simple cuestión de poder y no una cuestión económica de extraordinaria complicación.

Como, además, carece y na carecido siempre el socialismo marxista de fórmulas para la gradual sustitución de la empresa privada, por representar una doctrina esquemática, radical y revolucionaria, para hacer todo a la vez o no hacer nada, no existe proporción entre lo que promete a la masa y lo que prudentemente ofrecerle una vez en el Poder.

De ahí que hayan fracasado hasta ahora todos sus intentos gubernamentales y evolucionistas. Ha perturbado mucho, ha destruido mucho y apenas ha avanzado en la consecución de su ideal. Pero no ha avanzado porque ese ideal es pacíficamente irrealizable, y porque para llegar a una nueva organización económica discutiblemente socialista y deficientemente productiva—como la de Rusia—necesita pasar por una etapa de violencias y de degradación social, a la cual se resisten los pueblos por poco cultos que sean y por lo cual surgen en los apóstoles marxistas las apatencias de atropello y de dictadura.

LUIS OLARIAGA

HASTA LAS CUATRO DE LA MADRUGADA SE ADMITEN ORDENES DE INSCRIPCION DE ESQUELAS FUNERARIAS, EN NUESTROS TALLERES, INSTALADOS EN LA CALLE MESTRE MARTINEZ, 10 (ANTES INFANTA).

Visite Vd. las oficinas de **Gas Alicante** y pida presupuestos de instalaciones

Colegio Politécnico de San José

Iniciará sus clases el 1.º de octubre próximo, en su nuevo local del Parque de Canalejas, antes Colegio de Jesús y María.

Reunirá pues, a su numeroso y seleccionado Profesorado, el mejor local para Colegio de Alicante y su provincia.

El mobiliario escolar y el material de enseñanza, nuevo y con arreglo a las exigencias de la Pedagogía; estará dotado de Biblioteca, Museo escolar, Laboratorio de Química y Gabinete de Física e Historia Natural.

Sus espaciosos dormitorios, capaces para 100 internos, tendrán los servicios sanitarios que demanda la higiene (lavabos con agua corriente, cuartos de baño y duchas).

Se cursarán los estudios siguientes: 1.ª enseñanza graduada (6 grados), Bachillerato, Comercio y Magisterio.

Se admiten alumnos de ambos sexos para estas enseñanzas, en calidad de externo, medio-pensionistas e internos.

Sala de estudio aparte para señoritas; estando al frente de las salas de estudios, personal apto para resolver cualquiera consulta.

Correspondencia e informes a don Rafael Chinchilla Milego, director del Colegio, Bailén 29, Alicante.

“Así se puede creer”

¿Existen humedades rebeldes que no desaparecen?

Emplee el “NOVOID”, producto inglés. No pierda su dinero con otras soluciones, lo damos a prueba, si no desaparece NO LO PAGA

¿Le conviene así comprar el “NOVOID” contra humedades?

Puede adquirirlo en **Ferretería de Agustín Mora**

Venta exclusiva para la provincia.

Superar lo insuperable

Si esto fuera posible, podría decirse del éxito que tendrán en el mundo entero, sobre el ya conseguido, las

HOJAS DE AFEITAR **TOLEDO** FABRICA NACIONAL

de NUEVA FABRICACION, pues por la perfección y suavidad de sus filos serán las preferidas de todos los que la prueben

Pida usted las hojas de NUEVA FABRICACION cuya indicación llevan todos los paquetes de 10 y 5 hojas.

ESTUCHE DE 10 HOJAS, PTAS. 3,50
IDEM 5 HOJAS, 1,75

Se dice que Lerroux interpelará al Gobierno sobre las elecciones del domingo

IMPRESION PARLAMENTARIA

La incapacidad del Gobierno

Madrid.—Salazar Alonso, el inquieto diputado radical, todo vivacidad y Martínez Barrio, todo ponderación, han planteado al Gobierno en la sesión de ayer dos problemas que no supo o no pudo soslayar: la sustitución de la enseñanza que Barnés no ha podido lograr para la fecha señalada, y la angustiosa situación en que se debate Sevilla, huérfana de todo amparo del Gobierno por no ser una ciudad catalana.

Barnés no supo hallar ninguna excusa inébrica para su evidente fracaso; se limitó a acusar de derrotista a los que le censuran... Igual que hacia Primo de Rivera.

Azaña y Viñuales se encogieron de hombros ante el cuadro desolador, angustioso, que Martínez Barrio presentó ante la atención de la Cámara pintando el estado tristísimo de la bella ciudad andaluza confesaron su impotencia para acudir con el remedio.

Declaración que debió ir seguida de la dimisión. Unos gobernantes que por lo visto, están dispuestos a asistir a la muerte de Sevilla sin hallar la manera de sacarla de su colapso, están descalificados.

Sevilla sabe ya a qué atenerse: nada puede esperar de este Gobierno.

El Gobierno tiene todos sus mimos y amores puestos en Cataluña, donde radica una minoría parlamentaria cuyos votos pueden salvarle a él y le salva en estos frecuentes colapsos parlamentarios a que asistimos casi todos los días...

Luego de esas dos notas salientes, se nos colocó de nuevo en la sesión de ayer el disco de la ley de Arrendamientos...

UN ALCANTINO EN LA TRIBUNA

La sesión de Cortes

Madrid.—Con la desanimación acostumbrada en escaños y tribunas el señor Besteiro abre la sesión a las cuatro y diez de la tarde.

Dos denuncias

El diputado señor Canales se ocupa de los sucesos de Miajadas, aludiendo además a los despidos de obreros y funcionarios de la Compañía Telefónica Nacional, a la que acusa de no reconocer los acuerdos de los Jurados Mixtos.

Le contesta el señor ministro de la Gobernación, quien dice que el juez que instruye el sumario por los sucesos de Miajadas tropieza con numerosos inconvenientes, pero se moviliza constantemente cuantas veces es preciso para el cumplimiento de su deber.

El señor Azaña recoge la segunda parte de la denuncia del señor Canales y dice que la Presidencia y el Consejo de Estado estudian actualmente la forma de resolver los recursos sobre el cumplimiento de la legislación española por la Compañía Telefónica.

Sustitución de la enseñanza

El señor Salazar Alonso pronuncia un bien documentado discurso para denunciar las dificultades económicas que en muchos Ayuntamientos españoles para crear y sostener escuelas existen, lo que entorpecerá gravemente el sostenimiento de centros de enseñanza y la sustitución de la misma proyectada.

Le contesta el ministro de Instrucción, diciendo que si ha habido algún retraso en la sustitución de la enseñanza ha sido por haber surgido dificultades que nadie esperaba.

El señor Barnés confiaba en que en el próximo mes de octubre se habrá logrado la sustitución proyectada.

Replicale el señor Salazar Alonso rebatiendo sus argumentos y manifestando que a su juicio la ley fue bien meditada, pero ahora se acude a las Corporaciones para que salven al Estado, lo que equivale a reconocer el fracaso de éste, fracaso material que demuestra que el Gobierno no hace nada práctico.

Habla de nuevo el señor Barnés, atribuyendo a los afanes derrotistas de los radicales el fracaso de la sustitución de la enseñanza.

La minoría radical protesta de la pintoresca «salida» del ministro.

Las demandas de Sevilla

El señor Martínez Barrio interpela al Gobierno sobre la situación económica de Sevilla, pronunciando un discurso lleno de tonos patéticos en el que describe los momentos angustiosos por que pasa la importante ciudad andaluza.

pide más al Gobierno que el cumplimiento de un compromiso contraído con él y que parece que se quiere burlar. Si continúa esa negativa del Gobierno, millares de obreros que han de sufrir las consecuencias se unirán a las grandes legiones de parados que actualmente llenan las calles de Sevilla. Temen, señores diputados, que cuando aquí se vuelva a hablar de Sevilla no será ya para buscar soluciones, sino que para tener que lamentar hechos tristísimos y luctuosos.

El señor Viñuales habla nuevamente para tratar de justificar la imposibilidad del Gobierno de atender a las demandas sevillanas.

Rectifica el señor Barrios, manteniendo sus puntos de vista.

Las jubilaciones

Se reanuda el debate sobre el proyecto de ley de jubilación de catedráticos, admitiéndose parte de un voto particular del señor Abad Conde al artículo cuarto y una enmienda del señor Ferreros.

Tras breve discusión se aprueba dicho articulado.

Entre el señor Ballester y el señor Abad Conde en el curso de la discusión se promueve un ligero incidente.

También se admite una enmienda del señor Castillejos al artículo quinto, que tras ser combatido por el señor Royo Villanova, queda aprobado dicho artículo, así como el sexto y el artículo adicional con todo el proyecto.

Arrendamientos rústicos

La Cámara pasa a discutir el proyecto de ley de Arrendamientos rústicos.

El señor Balbontín propone una nueva redacción al artículo 17. Le contesta el señor Peñalba, diciéndole que el espíritu de la enmienda presentada estaba ya recogido en el artículo.

Balbontín le contesta irónicamente negando su aserto y diciendo que ya se ve que se entienden bien los socialistas y los agrarios.

La enmienda es rechazada y el señor Balbontín defiende inmediatamente otra pidiendo que se entreguen a los «arabassaires» las tierras que les prometieron los diputados de la Esquerda catalana en sus propagandas. Solicita que para esta enmienda se efectúe votación nominal para que los erabassaires catalanes se enteren de lo que votan sus diputados y quiénes son los que lo votan.

Interviene en el debate el señor Ventosa, afirmando que se llegó a un acuerdo sobre lo que la Esquerda prometió a los agricultores de Cataluña.

La enmienda de Balbontín es rechazada y a continuación presenta otra nueva pidiendo que los sometidos a la servidumbre del foro pasen a ser propietarios de las tierras sin indemnización, y pide también para esta enmienda votación nominal para que los diputados de la Orga tengan que asumir la responsabilidad de ir contra los campesinos gallegos.

Se desecha por 112 votos contra uno.

De nuevo el señor Balbontín habla defendiendo otra enmienda que le sirve de pretexto para elogiar la obra en el campo ruso y desafiar a los socialistas para discutir su política agraria ante el pueblo.

Se promueve un pequeño escándalo con tal motivo.

El señor Besteiro: Como tiene que redactarse nuevamente el artículo, queda pendiente de votación la enmienda hasta la sesión próxima.

Y levantó la sesión a las nueve y quince de la noche.

ELOCUENTE RESUMEN

Los candidatos vencedores

PARTIDOS MINISTERIALES	PARTIDOS ANTIMINISTERIALES
Socialista, 1	Radicales, 4
Radical socialista, 1	Agrarios, 3
Esquerda, 1	Bloque derechas, 1
Gallego, 1	Nacionalistas vascos, 1
Acción Republicana, 1	Señor March, 1
Total, 5	Total, 10

Si a estos resultados se añade la suma de vocales suplentes resultan:

Radicales, 11
Todos los ministeriales, 9
Derechas, 10
Total, 30 vocales entre propietarios y suplentes.

Después de la elección del domingo

¿Habrá hoy interpelación al Gobierno?

Animación parlamentaria

Madrid.—Los pasillos del Congreso ofrecían ayer desusada animación.

En todos los corrillos y tertulias el tema de los comentarios era el resultado de las elecciones efectuadas el domingo, no ocultando nadie su pesimismo por la suerte del Gobierno como derivación del enorme fracaso sufrido.

El señor Ortega Gasset, e nsu tertulia habitual declaró que no votó el domingo por no tenerlo que hacer a favor del Gobierno, cosa que se le hubiera reprochado siempre. Dijo que el resultado electoral era una demostración evidente de la antipopularidad de que gozan Azaña y sus colaboradores.

Los ministeriales trataban de explicar las causas de su derrota sin poner gran fé en sus argumentos. Atribuían la derrota a los funcionarios porque torpedean la República.

El señor Royo Villanova decía que las elecciones del domingo no han sido más que un preludio de lo que han de ser las de noviembre próximo si llegan a celebrarse, en las que la catástrofe ministerial será espantosa.

El señor Galarza en un corrillo de amigos, no podía ocultar el efecto que la derrota del Gobierno le había producido.

La atribuía a la forma en que se ha llevado la organización electoral.

Dice Lerroux

Al llegar al Parlamento el jefe de los radicales señor Lerroux, fue rodeado por una nube de periodistas y diputados que le felicitaron por el éxito logrado en las elecciones por su partido.

El señor Lerroux, se mostraba muy satisfecho de la jornada electoral.

Manifestó que era una nueva lección que no debía desaprovechar el Gobierno y creía que después de lo ocurrido era este el momento más oportuno para plantear la crisis.

Le preguntaron acerca de su opinión sobre la elección del señor March y declaró que a su juicio representaba una gran protesta popular contra la persecución de que se le hace víctima.

El jefe radical no creía que este Gobierno hiciera las elecciones de noviembre.

De hacerlas su resultado constituiría una hecatombe para él.

Lo que dice Casares

Los periodistas interrogaron ayer al señor ministro de la Gobernación acerca del resultado de las elecciones del domingo.

El ministro de la Gobernación

fué muy parco. No ocultó el disgusto que le había producido su resultado.

Dijo que las elecciones habían demostrado que era preciso y urgente rehacer la conjunción entre socialistas y republicanos.

¿Un debate?

En odos los centros de información política y en las tertulias del Congreso se consideraba muy probable que en la sesión de esta tarde en el Parlamento plantear el señor Lerroux, un debate sobre el resultado electoral del domingo.

Más opiniones

El señor Rey Mora afirmaba que los radicales evitaron un mayor triunfo de los agrarios en las elecciones para vocales del Tribunal, del domingo.

Al efecto andujo argumentos demosttrativos de su opinión.

En el mismo sentido se expresaba el señor Guerra del Río, el cual estimaba que el señor Lerroux está en el deber de hacer hablar al Gobierno sobre la jornada del.

El señor Casanueva vaticinaba ante sus amigos que de seguir el Gobierno actual en las elecciones de noviembre, triunfarán las derechas rotundamente.

Protestan los socialistas sevillanos

Sevilla.—Es comentadísima la derrota del partido socialista en las elecciones del domingo, que consideraban como decididamente ganadas el sábado último.

La Juventud Socialista ha hecho público que a su juicio su derrota obedece a que algunos radicales socialistas, han dado sus votos a la candidatura radical.

Dice Martínez Barrio

Madrid.—Al terminar la reunión celebrada ayer por los diputados sevillanos, el señor Martínez Barrio dijo, opinando acerca de las elecciones celebradas el día domingo: «Quiénes tengan ojos vean, quiénes tengan oídos oigan».

Estas elecciones han sido una aventura peligrosísima por no haber tenido el Gobierno la precaución de ponerse de acuerdo con todos los partidos republicanos. Ahora, los gubernamentales sufren las consecuencias de esa seria derrota.

Confía el señor Martínez Barrio, que en vista de este resultado, se tomarán serias resoluciones antes de proceder a las elecciones que han de tener lugar en noviembre, pues de lo contrario la catástrofe sería irremediable.

NOTAS POLITICAS

El Consejo de ayer

Madrid.—Del Consejo de Ministros de ayer se facilitó la siguiente nota:

«Estado.

Ordenando el pase a la istuación de disponible de varios funcionarios de la carrera diplomática.

Instrucción pública:

Expedientes sobre construcción de escuelas en varios pueblos de provincias distintas.

Trabajo:

Dictando normas para hacer efectivas la participación obrera en las empresas y para el sostenimiento de los Jurados mixtos de Trabajo ferroviario nacionales, teléfonos, cerillas y petróleos.

Agricultura:

Organizando la comunidad de campesinos.

Obras públicas:

Autorizando al Consejo de los Canales de Lozoya, para emitir un empréstito de cuarenta y cinco millones de pesetas.

Industria:

Se dió cuenta al Gobierno, de la Memoria presentada por la delegación española que celebrada en Londres, sobre el desarrollo y resultado de la misma en lo que se refiere a los países exportadores e importadores de trigo.»

¿Tiene usted melancolía, aburrimiento, postración?

Esos síntomas son característicos de la anemia y antes de que el mal se agrave, debe usarse vitalizar su sangre, recobrar el apéfito y fortificar sus nervios con el magnífico reconstituyente, Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

LAXANTE SALUD
contra la bilis
y el estreñimiento
Pídase en farmacias.

Disposiciones oficiales

Madrid.—La Gaceta publica entre otras disposiciones, una, nombrando primer delegado de España en la Asamblea de la Sociedad de las Naciones, a don Fernando de los Ríos, así como también tendrá representación en la misma los señores Madariaga y Huhtado.

Incorporando a la reforma agraria, el laboreo forzoso.

Vacaciones parlamentarias

Madrid.—Ayer circuló el rumor por el Congreso, de que es casi seguro que se conceda vacaciones parlamentarias, a fines de esta semana.

Questiones periodísticas

Madrid.—«Fabián Vidal, ha presentado la dimisión de director de «La Voz», que ejercía desde la fundación, del popular periódico por diferencias surgidas con la empresa.

Burgos.—La policía recogió ayer

los ejemplares del semanario «Libertad», órgano del partido radical, denunciado por la información publicada referente a los incidentes electorales del domingo.

San Sebastián.—El gobernador ha enviado al Fiscal el último número del periódico «La Constancia», por estimar delictiva la reseña publicada narrando los incidentes ocurridos en los actos tradicionalistas del domingo último.

Más del Consejo de ayer

Madrid.—Los periodistas interrogaron al ministro de Marina, acerca de si en el Consejo de Ministros, celebrado ayer, se habían tratado asuntos que no figuraban en la referencia oficiosa dada a la prensa.

El señor Companys dijo, que se ocuparon de la Conferencia del Frigo y del resultado de la elección de vocales regionales para el Tribunal de Garantías, pero no quiso dar ningún detalle más sobre el asunto.

El señor Franchy Roca, interrogado sobre el mismo asunto se limitó a negar que en el Consejo se hablara para nada de política.

Una asamblea en Cuenca

Cuenca.—El próximo día 15 comenzará en esta capital, la asamblea de Municipios propietarios de montes cuyo anuncio ha producido gran interés en toda la provincia.

Programa parlamentario

Madrid.—El señor Besteiro comunicó a los periodistas que en la sesión de hoy en el Congreso continuará el debate sobre el proyecto de pensiones al personal de la Tras atlántica y otros asuntos pendientes de discusión.

Un periodista le comunicó que de nuevo circulaba el rumor de que se iban a establecer sesiones parlamentarias nocturnas, para acelerar los debates y conceder las ansiadas vacaciones.

El presidente del Congreso manifestó que no creía en éstas si tenía que discutirse el convenio con el Uruguay.

Dijo el señor Besteiro que había conferenciado ayer con el presidente del Congreso acerca de la construcción del nuevo Palacio para Congreso de los Diputados, conviniéndose en pedir oficialmente para su emplazamiento el solar del antiguo cuartel de la Montaña.

Visita protocolaria

Barcelona.—El ex ministro francés Mr. Tardieu, visitó ayer el Palacio de la Generalidad, celebrando una detenida conferencia con el señor Maciá.

Questiones sociales

Extremistas multados

Portugalete.—Han sido multados cinco extremistas como promotores de los ruidosos incidentes ocurridos el domingo.

¿Pero qué es eso?

Lérida.—Varios gendarmes franceses penetraron ayer en España hasta Viella, persiguiendo a los atracadores del Banco de Bañeras.

Un matón

Arjona.—Un desconocido mató a un guardia e hirió a otro en una cuestión mantenida en una finca.

Los mineros

Oviedo.—Sigue deslizando tranquilamente la huelga de los obreros mineros. Los incidentes que se producen son de escasas importancia. El Gobierno recibirá mañana la visita del Sindicato Minero, para estudiar una fórmula de solución del conflicto.



—Limpie los zapatos muy bien, que tengo que dar un puntapié a un señor muy distinguido.

GRAN OCASION

En Sierra Nevada, junto al Gran Hotel, a 1.600 metros de altura, vendó magnífico chalet sin estrenar, con sótano y dos plantas más, mucho terreno. Baratosímo. Dirigirse: Sr. Rojas. Alcalá, 181, Madrid

PAPEL DE FUMAR

ABADIE

EL UNICO